
Kenneth Flodin : Humilité ou orgueil ? (Jacques. 4:6)  

Quelle est la différence entre l’humilité et l’orgueil ?  

Quel enseignement peut-on dégager de l’exemple de Moïse ? 

Pourquoi sommes-nous déterminés à rester humbles ? 

On lit en Jacques 4 :6 : « Dieu s’oppose aux orgueilleux, mais aux humbles il donne la faveur imméritée » 

L’orgueilleux est méprisant, hautain, arrogant. Il se croit supérieur aux autres. En revanche, l’humilité est l’absence 
d’orgueil ou d’arrogance. C’est le sentiment qui pousse à s’abaisser. L’humilité et l’orgueil sont diamétralement opposés.  

L’humilité est là ; l’orgueil est à l’autre extrême. Où situez-vous ? Sans doute à aucun des extrêmes, mais quelque part 
entre les deux.  

Si Jéhovah avait une balance pour mesurer notre degré d’humilité et d’orgueil, de quel côté pencherait l’aiguille ? Serait-
elle au milieu ? Nous voudrions sans doute qu’elle soit proche de l’humilité.  

Nous sommes imparfaits, mais nous voulons être le plus éloigné possible de l’orgueil. Jacques 4 :6 dit que Jéhovah 
« s’oppose aux orgueilleux » mais qu’il aime les humbles. L’orgueil n’est pas à proprement parler une disposition d’esprit.  

Marc 7 : 21 et 22. Jésus cite l’orgueil parmi une liste de défauts et d’actions mauvaises.  

Si donc l’orgueil n’est pas tout à fait une disposition d’esprit, qu’est-ce que c’est ?  

En Marc 7 ;21,22, Jésus explique d’où il provient. Nous lisons : « Car c’est de l’intérieur du cœur des hommes », donc il 
s’agit d’une condition de cœur « que sortent les raisonnements mauvais : fornications, vols, meurtres, adultères, 
convoitises, actes de méchanceté, tromperie, dérèglement, œil envieux, blasphème, orgueil, folie. Toutes ces choses 
mauvaises sortent du dedans et souillent l’homme ». A l’évidence, l’orgueil est une condition de cœur, il fait partie de la 
personne intérieure. Et selon Jésus, c’est une chose mauvaise. 

Que dire de l’humilité ? Dans certaines cultures de l’Antiquité, on considérait qu’une personne humble était forcément un 
esclave , quelqu’un de pitoyable, de misérable. Mais il ne faut pas confondre humilité et humiliation.  La Bible dit 
clairement que l’humilité, cette disposition à s’abaisser peut conduire à l’honneur, à une position de faveur devant Dieu.  

Proverbes 22 :4 déclare : « Le résultat de l’humilité, c’est la richesse et la gloire et la vie ». C’est tout le contraire de la 
misère.  

Si Jéhovah mesurait notre degré d’humilité et d’orgueil avec une balance, l’aiguille ne serait ni complètement sur 
« humilité » ni complètement sur « orgueil ». Pourquoi ? Parce qu’en qualité de chrétiens voués à Dieu, aucun d’entre 
nous n’a un cœur totalement orgueilleux.  

Par contre, nous sommes des chrétiens imparfaits et aucun d’entre nous n’est humble 100 %.  

Seul Jéhovah et Jésus sont parfaitement humbles. 

Est-ce qu’une personne humble peut parfois agir avec orgueil ou arrogance ?  

Prenons l’exemple de Moïse. Jéhovah l’avait investi d’une grande autorité. C’est bien connu, le pouvoir, l’autorité, des 
responsabilités peuvent petit à petit miner l’humilité d’une personne. Mais Moïse a prouvé à maintes reprises son humilité. 
Par exemple, en Nombres chapitre 11, on lit qu’il a rassemblé 70 anciens et le verset 25 dit que Jéhovah a enlevé une 
partie de l’esprit de Moïse pour le répandre sur les 70 anciens et ceux-ci se sont conduits en prophètes.  

Rien n’indique que Moïse ait essayé de conserver son autorité et ses privilèges. Il était humble.  

On se souvient également du récit où son beau-père lui a suggéré de déléguer une partie de ses responsabilités à 
d’autres. Moïse ne s’y est pas opposé. Il a accepté la suggestion avec humilité.  

Plus tard, à la fin de sa vie, quand Jéhovah a choisi son successeur, Josué, Moïse a humblement accepté cette décision. 
Il a exhorté le peuple à suivre la direction de Josué. Il est clair que Moïse était un exemple d’humilité. Mais il n’était pas 
parfait.  

Lisons Nombres chapitre 20. Cet homme humble a cédé à la colère et il a agi avec orgueil ou arrogance. Les israélites 
n’avaient pas d’eau et ils ont commencé à manifester un état d’esprit arrogant et rebelle.  

Lisons le dialogue à partir du verset 4 de Nombres chapitre 20. Le peuple a dit « Pourquoi avez-vous amené la 
congrégation de Jéhovah dans ce désert pour y mourir, nous et nos bêtes de somme ? Et pourquoi nous avez-vous fait 
monter d’Egypte pour nous amener dans ce lieu sinistre ? Ce n’est pas un lieu de semailles et de figues, de vignes et de 
grenades et il n’y a pas d’eau à boire ». Ils ont réussi à irriter Moïse. Ils lui ont fait perdre momentanément son humilité.  

Voyez le verset 9 : « Moïse prit donc le bâton de devant Jéhovah, comme il le lui avait ordonné. Après quoi Moïse et 
Aaron convoquèrent la congrégation devant le rocher, et il leur dit : « Entendez donc rebelles ! Est-ce de ce rocher que 
nous », c’est-à-dire Aaron et moi, « ferons sortir l’eau pour vous ? ». Il s’est montré orgueilleux, arrogant. C’est un fait, le 
peuple avait eu des propos et une attitude inacceptables. Mais Jéhovah a remarqué « le déplacement soudain de 
l’aiguille » du mesureur d’orgueil.  

Notez ce que dit le verset 12 : « Plus tard, Jéhovah dit à Moïse et à Aaron : « Parce que vous n’avez pas fait preuve de 
foi en moi pour me sanctifier sous les yeux des fils d’Israël, à cause de cela vous ne ferez pas entrer cette congrégation 
dans le pays que je leur donnerai à coup sûr’.  

Même si en règle générale « l’aiguille » de Moïse était très proche de l’humilité, Jéhovah n’a pas aimé ce « déplacement 
soudain » vers l’orgueil, même s’il a été passager. C’est utile d’y réfléchir, parce qu’on pourrait facilement perdre son 
humilité, surtout si on détient une certaine autorité.  
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On a peut être reçu de nouvelles attributions dans la congrégation, dans la circonscription, dans la filiale. Ou alors on a 
des compétences pour lesquelles on nous fait beaucoup de compliments. Ou bien nous avons un désaccord avec un 
frère ou une sœur. Serons-nous humble ?  

La Tour de Garde de février 2013 a fait ce commentaire très intéressant : « Rappelons-nous :pour être utiles à Jéhovah, il 
nous faut avant tout être humbles, quelles que soient nos capacités ».  

Le roi Saül avait des capacités mais celles-ci ont éclipsé son humilité. Lisons 1 Samuel 15 :17. Saül ne devait rien 
prendre du butin du pays mais il n’a pas obéi. Le verset 17 dit que Samuel est intervenu et il lui a dit «  « N’était-ce pas 
quand tu étais petit à tes propres yeux ?» « Pourquoi donc n’as-tu pas obéi à la voix de Jéhovah ? ». Saül a bafouillé une 
réponse. Mais cela a déplu à Jéhovah.  

Au verset 23, Samuel lui dit : « l’esprit de rébellion est comme le péché de divination, aller de l’avant avec présomption 
est comme avoir recours aux pouvoirs magiques et aux teraphim. Puisque tu as rejeté la parole de Jéhovah, il te rejette 
donc pour que tu ne sois plus roi » Jéhovah s’oppose aux orgueilleux.  

Faisons donc tout notre possible pour garder notre « aiguille » proche de l’humilité.  


